

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante re-  
cetará en la BOTICA UNIVERSAL,  
frente al MERCADO.—Teléfono n° 315.  
Apartado de correos n° 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Año II || San José, C. R., jueves 13 de marzo de 1913 || Nm. 354

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00

Sillas para niños  
— de escritorio  
Perchas  
Sillones  
Mecedoras  
Lavatorios  
Lavavos  
Cocinas de hierro  
Lámparas  
Macetas

Alfombras  
Petates  
Linolun  
Tohallas  
Género para mantel  
Tapetes de mesa  
Servilletas  
Sábanas de hilo y algodón  
Servicios de mesa  
Porcelana, loza y cristalería

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & C<sup>o</sup>

## De Heredia

7 de marzo de 1906

(Continuación)

El cuartel de esta ciudad estaba repleto de incondicionales partidarios y sirvientes de los jefes nacionalistas que preparaban el terreno para celebrar, los cuatro, el 8 de mayo, día que señalará la historia de Costa Rica para siempre, por aquel dicho en el mensaje presidencial: «Yo seré el fiel de la balanza...» En los lugares más poblados, solo se veían manadas, o digamos grupos, de valientes soldados y policías, como en épocas del barbarismo, lanzando improperios contra los republicanos que llevaban en su corazón estampada la satisfacción del deber cumplido.

Los detenidos permanecían en silencio, entre tanto los emparentados del candidato, se afilaban las uñas con anticipación, para repartirse la fiesta con la cuchara grande.

Por las calles sólo se oía el lastimoso declr de la muchedumbre: ya salieron para Limón, don Máximo, don Bernardo y don Tobias; van como criminales fuera del país. Las garantías y el orden constitucional continuaban en un letargo, silencio tan profundo que solo podían hacer y deshacer los «gauanciosos».

En el Mercado me encontré con un pariente del notable orador don Francisco Conejo C., y me dijo que este señor estaba un tanto enfermo y que no era posible entrevistarse con él, porque la cosa estaba muy apretada, a lo que contesté: tarde que temprano la historia se encargará de castigar moralmente a esos zátrapas. Conversábamnos, cuando un soldado, de apellido Sandoval, se acercó diciéndonos: corre con insistencia el rumor en el Cuartel, q' la expatriación continuará. Tienen en candidatos a Lorenzo Zumbado, Llo. González (don Alfredo), Villalobos, Abraham Conejo, José García y otros más, y parece que en la madrugada llegará el tren que los llevara por el Atlántico. Al despedirme no hice más que protestar entre dientes del bandalaje tan atroz.

Muchos sujetos que se enfrentan con nosotros, afables y sonrientes, formaban todas las noches un grupo en la esquina de la pulpería de los Campos, cada uno con un cabo de palo en la mano, con cuchillos en el cinto y aun con piedras en los bolsillos; hoy les miramos con ojos de piedad, otorgándoles el perdón, porque la consigna de todo buen republicano es perdonar al que nos injurió y maltrató, porque la venganza y la imposición sólo es natural en el canalla y en el cobarde, que tiene que descender al fango para recurrir en busca de armas innobies.

Consecutivos siete años hace que imitábamos a Jesús de Nazareno, acompañándolo por toda la calle de la amargura, después de la inicua sentencia que contra él dictó Pilatos... Con él fulmos hasta que le vimos exhalar su último suspiro clavado en una cruz. (7 de marzo de 1906).

UN REPUBLICANO

Suscribase á  
"El Republicano"

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camiones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26—11

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, adtejos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Dr. Alejandro Rivas Vázquez,

— ABOGADO —

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel

— de Artillería —

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

## OJO

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

## PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA

CERCAS Y HIERRO PARA

TECHOS, VINO DE MABAÑON Y

LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

## Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

## A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes . . . . . € 1 00  
Seis meses . . . . . 5 50  
Un año . . . . . 10 00

# Educación vocacional

## Lo adaptable en Costa Rica

XII

La demasiada extensión que en los Estados Unidos tiene la enseñanza primaria que en lo general oscila entre ocho y diez años según los diferentes Estados, justifica la existencia de la vocación profesional. En la enseñanza primaria se suministran conocimientos a los niños que aparecen entre nosotros en los programas de la enseñanza superior o secundaria. En Costa Rica, pues, carecemos de la buena base de la enseñanza primaria para ponernos a desviar la enseñanza superior del carácter enciclopédico de cultura general orientándola en una tendencia exclusivista. La educación general debe preceder a la formación de las especialidades profesionales. Un hombre cuyo pensamiento ha tenido tendencia unilateral, estará siempre animado de una estrechez de miras y psicológicamente adolecerá de deficiencias mentales.

«Por el contrario engrandeciéndolo el círculo intelectual en el cual vive, verá crecer en mucho mayor proporción la suma de sus conocimientos y de su espíritu. En efecto, las ideas no ejercen acción cada una aisladamente, sino por vía de agrupación y de combinación. Todos los hechos, ciencias y artes que caen bajo el dominio de la inteligencia, se enlazan y prestan mutuo apoyo. Por la comparación y por un proceso de correlación forzoso se establece el equilibrio mental, la profundidad y seguridad del criterio. De ahí la utilidad que para las especialidades presenta una educación secundaria vasta y general.»

La conjunción enciclopédica de los diferentes ramos bajo la nominación de cultura general, es necesaria e indispensable para la formación de las diferentes personalidades intelectuales. Afirma un ilustre educacionista que el literato para dar peso y fundamento a sus producciones, debe poseer sólidamente siquiera los rudimentos de las ciencias o de ciertas ciencias.

«El estudio, siquiera somero, de las ciencias físicas y matemáticas da lógica y sobriedad de estilo al literato, apartándole de esa ruta fácil y peligrosa seguida por ciertos «escritores» que escriben bien por escribir bien y no por decir algo útil, algo que valga la pena de ser leído, respetado y sentido. El desprecio del prosaismo burgués hacia la poesía, el perfecto desconocimiento de toda su trascendencia social, es reflejo a veces del poco respeto que con razón le merecen aquellos estilistas que escriben, por escribir, así como los antiguos sofistas hablaban por hablar». «El cultivo de la ciencia suele poner freno a esos perjudiciales desmanes de las mediocridades ambiciosas, y aun encarrilar, en ocasiones, sus aptitudes con el espíritu del método».

Igualmente se sostiene la necesidad de conocimientos literarios para el hombre de ciencia. «Hay un algo más en cada grande invento científico que está más allá de la ciencia misma y es la poesía; hay un algo más allá en cada género literario que es un algo más que la poesía, y es la ciencia reveladora. La separación de ciencias y letras no puede fundarse ni en el alma humana, que es un todo ni en las ciencias y las artes que son otro todo que también se complementa y ambos tienden a la unidad humana.» He aquí una de las bases del enciclopedismo de la conjunción de las ciencias y las artes en la cultura general.

Pero hay otra fase del asunto a la cual propende el enciclopedismo: «La educación no debe formar sólo al individuo sino también al ciudadano, y nadie negará que ciertos conocimientos científicos literarios fundamentales son indispensables a éste y la educación cívica se realiza en esa forma. Nada hay más eficaz que el método

científico, para la formación de su carácter de entidad gobernada y gobernante, y poco existe de mayor aplicación práctica de la vida que los rudimentos de la física, la química, la fisiología. De modo que no sólo al literato son indispensables las ciencias, sino también al modesto ciudadano; y así los ingleses, cuyo ideal educativo es la formación de éste, más que del hombre de ciencias, propenden hoy a pensar, como los alemanes, que no basta la cultura física, la ética y las ciencias políticas para formar un útil hombre de Estado, quien también necesita de ciertos conocimientos indispensables de ciencias naturales».

«El sano cultivo de las letras amplifica el espíritu, da vuelo a los sentimientos sanos, palabras alentadoras a las ideas útiles. Sin entrar en el estudio de la bellísima doctrina de Carlyle acerca del «heroísmo» de los pensadores, sobre su acción benéfica y profunda, aunque no inmediata, bástenos la comprobación de las siguientes eternas verdades de la historia: el culto popular del pensamiento literario levanta el ánimo del pueblo, es un indicio de fortaleza e inteligencia de razón. La cultura intelectual, lejos de presentarse como antagónica de la grandeza material, es simultánea. Los países dominantes en su momento de dominio, han sido en la casi totalidad de los casos arrastrados por pensadores dominantes...»

«La ética, el buen sentido del bien y del mal, no solo se hereda y se apoya en la tradición sino también con el cultivo de los grandes filósofos y poetas y ese sentimiento es la lluvia que fecunda todas las semillas nobles. Donde no existe, hay solo páramos y eriales y no me refiero al orden psicológico, antes bien, más especialmente a su más palpable consecuencia: al orden material, político y económico.»

Un ciudadano sin ideales es un mal ciudadano y es el culto del idioma racional, de las letras, y la historia patria lo que mayormente forma los buenos ideales del buen ciudadano. Sus altos sentimientos naturales necesitan también desarrollarse, y nada desarrolla mejor el corazón de los hombres que el estudio, siquiera elemental y primario de las humanidades. Si no se cuidara de ello, la educación del pueblo y de las clases directoras, pudiera llegar un día en que el Estado se compusiera no de ciudadanos, de mercenarios. En el estudio de las letras cuéntase hoy respectivamente en Alemania e Inglaterra los inmensos ideales,—palancas de adelanto—de colonización universal, pangermanismo, puritanismo, tradicionalismo y sobre todo de moralidad media y no se cite como caso contradictorio el de los Estados Unidos de Norte América, país que muchos observadores superficiales consideran prototipo de grosería y materialidad, pues en Norte América es considerado hoy el problema del cultivo de la filosofía y de las letras como uno de los capitales del progreso nacional; esto puede comprobarse con cientos de informes educativos».

Hemos hecho las transcripciones anteriores de un eminente educacionista para demostrar que la vocación profesional con su carácter unilateral entre nosotros no tendrá razón de ser, dada nuestras condiciones características.

En nuestro artículo próximo estudiaremos más la inadaptación de esa fase de la educación, con el cual artículo daremos por terminada la presente serie.

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

# La situación

Poco trabajo para los obreros, y eso mal remunerados.

Un obrero se gana aquí un colón al día por término medio.

Los frijoles están a 15 centimos libra. El maíz a \$ 1-50 la cajuela. La pabela a 40 centavos el atado.

Haga usted un presupuesto económico para la familia de un obrero, compuesta de 8 miembros: suegra, madre, él y cuatro hijos menores de 14 años.

Los Bancos no prestan al 10 %; no reciben dinero ni al 1 %. Un periódico se ha atrevido a llamarlos *casas de usura*, en sublime grito de despecho.

No hay empleos para tantos cesantes. Imposible alargar más el Presupuesto Nacional. La vaca está exhausta. El comercio no fia; los fondistas no fian; los sastres no fian; los zapateros ídem por ídem. Ni siquiera las malditas lavanderas atrazan una semana la cuenta.

Ni con la linterna de Diógenes se encuentra un solo prójimo de alma altruista a quien darle un sablazo. Todos llevamos ahora una coraza Krupp sobre el pecho.

Nadie presta... ¡siquiera atención a las desgracias ajenas.

El amor libre está de huelga forzosa. Los automóviles ya no cruzan como fantasmas en las noches oscuras.

De política? Paf! ¡Desventurados los que estaban esperando pescar en río revuelto. Parece que los candidatos han formado una gran «conjunción» secreta, padesesperar a sus propagandistas *in partibus*.

Nuestros periodistas se tiran de las orejas para encontrar materia con que hilvanar substanciosos editoriales. Ni siquiera una revolución en Nicaragua.

Ira de Dios!... Los diarios huelen a pan bendito... y los suscriptores ¡ingratos! se esfuman...

Lo de siempre: raptos, fugas románticas, misteriosas; suicidios, puñaladas a diestro y siniestro... pero ¿a quien le importa estas ridiculeces? ¡que fastidio!

En medio de esta crisis económica desesperante, en medio de esta calma chicha que envuelve el espíritu del público (el que el respetable tiene espíritu) sólo nos queda una esperanza: que venga pronto el mono de los Andes a meternos la gran tramolina en esta tierra pacífica, pacifista, ecuaníme, inalterable... Misere nobis!

EL POBRE VALBUENA.

## Un hombre sin corazón hiere a un mendigo

Salvador Largaespada es un anciano a quien la pobreza extrema y la falta de agilidad en los miembros, obligaron a pedir limosnas que pudieran asistirlo en sus últimos días.

Antier por la tarde, como a las seis, caminaba por una de las calles de la Soledad, cuando, mirando a un sujeto, cuyo nombre nos callamos por no dañar a su familia estimable y al contrario de él, caritativa, pensó, viendo su regular aspecto, que podría ayudarle con cualquier auxilio pecuniario.

Se acercó hacia él y en tono suplicante rogó que le favoreciera, obteniendo una grosera evasiva, pero como el anciano insistiera manifestándole que tenía hambre y no podía satisfacer esa necesidad por escasez de dinero, el HUMANITARIO señor, provisto de sendo garrote, arremetió al infeliz mendigo quien cayó a un empedrado y recibió segundas heridas.

Varios testigos, indignados, trataron de castigar severamente al DESCORAZONADO, intento que no se logró por réplicas de la esposa de éste, quien, previendo algo fatal, corrió con dirección a donde estaba su marido y suplicó encarecidamente no se le diera su merecido.

El pobre mendigo fue alzado del suelo todo ensangrentado y conducido a una casa próxima, donde se le practicaron las primeras curas y se le atendió.

Este hecho, que ha levantado general indignación ya que es propio de las épocas del salvajismo más atroz y ridículo, nos ha llenado de tristeza al pensar que aun existan en este siglo FIERAS HUMANAS!!!

## El Sábado Santo será día festivo

Están de plácemes los empleados públicos y oficinistas, que tendrán un día más de asueto en la próxima semana Santa. Se dice que el sábado negro señalado en los almanques, se convertirá en rojo al igual que el año anterior.

De este modo los que tienen pensado ir al campo a veranear, disfrutarán con holgura de dicho día, sin molestarse en retornar a su oficina para pocas horas de trabajo.

¡Para ellos es la felicidad y la dicha!

# Combatiendo la lepra

(La cruzada del Profr. Filarotopoulo)

De todas las pestes que azotan al género humano es indudablemente la lepra una de las que más horror le inspiran.

Antes de pensar en aliviar a los desgraciados leproso, el hombre con su instinto animal de conservación más desarrollado que su sentimentalismo artificial de caridad, pensó en aislar al leproso, separarlo del contacto de los humanos, relegarlo allí donde la comunicación con los demás hombres fuera imposible. Es por ese alejamiento premeditado que esa afección que nadie intentó nunca estudiar de cerca permaneció desconocida durante varios siglos. Infinidad de leyendas han surgido creadas todas con más o menos fantasía acerca de la lepra, de tal modo, que ha sido considerada como un castigo del cielo, como una manifestación de cólera divina.

«De dónde viene la lepra? ¿Dónde nació? ¿Qué camino ha seguido su dolorosa evolución? ¿Es hereditaria, curable, contagiosa, y cómo? Todos esos problemas permanecieron sin solución ninguna durante mucho tiempo.

Lo más que hemos llegado a saber es que Moisés hace alusión en su Pentateuco, que los Egipcios sufrieron del mal, que los Fenicios, esos propagadores de la civilización antigua, llevaban el mal en el costado de sus bajeles y que lo propagaron en las Islas Británicas, Norte de Europa, Oriente, Asia, Africa. Los judíos echados de su reino, parecen haber llevado el mal a los romanos, y a creer la leyenda, parece que los vencedores al atar las cadenas de esclavitud a los vencidos, hacían caer las horribles escamas de la lepra. En general, todos los grandes movimientos de conquista o de inmigración han sido también motivo de propaganda de los grandes males. Las hordas victoriosas de Alejandro el Grande, la santa expedición de las cruzadas y a creer la historia, parece que la América debiera entre otras bellas cosas a nuestros abuelos españoles el haberlos gratificado de la lepra, el mal Napolitano, mal Francés etc.

Puede decirse que la lepra lo mismo que la sífilis han hecho la vuelta al mundo sin que a su paso hayan encontrado un adversario resuelto. La lepra desde la Edad Media fue considerada de lejos como una enfermedad espantosa; sus víctimas fueron rayadas de la lista de los mortales, separándolas por completo del campo de los vivos. A decir verdad, moralmente los leproso eran enterrados vivos. Más tarde reunidos en lazaretos se les permitió casarse formando así ciudades espantosas donde el mal se transmitía de generación en generación. Hay que leer el *Relato del Leproso* de Marcel Schwol para hacerse una idea de lo que piensa de su propio mal el leproso. Y como la lepra ha sabido también crearse su literatura, como podríamos decir, basta a los curiosos leer del ameno de Malstre: *El Leproso de la ciudad de Aosta*; de Stevenson: *El demonio en la botella*, de Long Fellow: *La leyenda dorada*, y de Schwoeb, además, su notable cuento *El Origen* y su *Roy au Masque d'or*; eso, aparte de muchos otros escritos notables.

A su historia y su literatura hay que agregar los nombres de sus mártires y de sus héroes. Habrá que convenir en que es muy poco el altruismo humano de que se dispone relativamente al número de los que sufren, pero dichosamente ha habido una falange desgraciada de por vida al auxilio de los desgraciados, para quienes la existencia constituye un verdadero infierno. Tenemos como relevantes figuras que supieron sacrificarse en favor de los desgraciados leproso, el Padre Damián, que murió cuidándolos; Mias Marden, el Doctor Santon y muchísimos entre religiosos y profanos. Una tentativa admirable fue la del Doctor Filarotopoulo, profesor en la Facultad de Medicina de Atenas, que pasó seis meses en las leproserías de Creta, consagrado al estudio de la fatal enfermedad. De las conclusiones de su conferencia, que tuvo lugar en París, bajo la presidencia de Samuel Berhlit, presidente de la «Obra

de la Tuberculosis Humana», podría concluirse que la lepra es una forma grave de la tuberculosis. La verdad es que el combate de la enfermedad necesita de una acción pronta y enérgica, tanto más que atacada desde sus principios puede ser curable, pues su evolución es de 5 a 6 años.

Tratando de aminorar el horror del cuadro, puede pintarse así de una manera rápida la evolución del mal:

Bruscamente en un individuo sano la piel aparece cubierta de manchas lividas o caloreadas, después poco a poco se vuelve insensible, se cubre de erusiones, de nódulos, y la faz aparece con ese aspecto repulsivo que convierte muy pronto al leproso en un objeto de horror para los que lo rodean. Con sus párpados pendientes, los labios adematosos, los tubérculos se ulceran, se multiplican y se unen; con las carnes escamosas y sanguiolentas, la cara inflada y formidable le hace adquirir el aspecto de un animal extraño repulsivo, cuya fisonomía parece haber chocado en una masa sangrienta.

Después viene la invasión de los miembros; las manos se tuercen, se contraen, los dedos se deforman, se combaten formando garras amenazantes erizadas de escamas sangrientas; todo eso fijo en una inmovilidad de mármol; el enfermo se paraliza y desde ese momento, hablando en realidad, no es más ser viviente, es cadáver que se descompone insensiblemente y cuyas carnes comienzan poco a poco a pudrirse y desagregarse. El dolor que hasta ahora no se había presentado, aparece, sordo, claudicante, horrible, desesperante. Y en ese estado desgraciadamente la razón permanece intacta, a menos que en ese desesperado tormento no aparezca la locura, poniendo fin, o el suicidio libertador esperado que aparece haciendo como un 20% de víctimas.

Siendo la lepra hereditaria y seguramente contagiosa, es indispensable, a no dudarlo, un aislamiento absoluto, pues es, ante todo, el contagio que debe evitarse. Para el doctor Filarotopoulo, el peligro viene sobre todo, de la falta de vigilancia en los lazaretos, pues de algunos se escapan los enfermos y se les encuentra muchas veces mendigando en las ciudades o viviendo plácidamente en los campos. Y en realidad para ese mal que sin embargo se ve con rara indiferencia, deberan emplearse medios más coercitivos que para la peste o para el cólera, que no son hereditarios por la razón simple que matan ligero. Son armas de gran penetración, pero de alcance relativamente débil.

Respecto de la terapéutica empleada se señalan algunos casos de mejoría, pero los resultados definitivos no son por desgracia felices. Hay que confesar con una brutalidad científica que ese punto no tiene más que una importancia relativa, pues cuando una casa se quemó lo que precisa vigilar no son las mesas rotas sino los muebles vecinos. Es claro que el leproso es un ser infeliz que hay que cuidar, que hay que aliviar tanto como sea posible, siempre, sin olvidar que es muy difícil hacer nuevo de lo viejo y que aún admitiendo una curación relativa, nunca se podrá devolver a la sociedad un elemento perfectamente útil y sano.

Todos los esfuerzos deben, pues, tender a establecer un cordón sanitario infranqueable, pues si la ciencia actual es impotente para combatir de raíz el mal, es de suma importancia evitar que el germen se extienda; la higiene social lo pide así.

Apesar de nuestro siglo XX, la ciencia impotente nos relega aun a la fría barbarie de la Edad Media, pero la lucha por la vida quiere que el individuo sufra antes que la colectividad y es a esa tendencia egoísta, pero necesaria, a la cual se han dirigido hasta hoy todos los esfuerzos en vista de la preservación de la mayoría.

DR. TEOFILO PICADO

## Un chanchullo en la Municipalidad

El activo y escrupuloso Sr. Coto Rojas, Inspector de Hacienda de la Municipalidad de este cantón, se presentó ayer ante el Sr. Juez 2º de lo Contencioso Administrativo, denunciando una exacción de fondos en perjuicio de la Municipalidad de este cantón, llevada a cabo en estos días por un empleado y—probablemente—por peones que acarrear piedra para el quebrador de ésta.

No pudimos ver la denuncia porque se nos manifestó que no era posible por cuanto estaba en secreto el sumario, pero se nos informa que el hecho consiste en que el empleado en referencia hacía figurar en las planillas mayor número de carretadas de piedra de las en realidad entregadas para el quebrador, cada una de las cuales vale o se paga a razón de \$ 1-50.

La diferencia entre las carretadas de

piedra entregadas y las que figuran en las planillas, se está investigando de modo que el monto de la suma del desfalcó no se puede precisar.

Hablando con el señor Inspector 1º de Hacienda Municipal, don Alonso Pérez Calvo, nos decía que una de las causas que contribuían a facilitar estas *filtraciones*, era la falta de control; que éste existía cuando había la sección especial que se encargaba de este ramo, a la cual servía un empleado, el Inspector de Materiales, que fue suprimido.

Ya esta aserción nos había llegado por otros conductos y entendemos que pronto se pondrá remedio al mal, estableciendo el control que antes existía y que hacía imposible estas *pequeñas irregularidades*.

Hay se reunirá la Municipalidad; posiblemente se tratará de este asunto.

# ¡El golpe avisa!

Hé ahí un refrán contundente y a veces espeluznante, que si bien en ocasiones no dice nada, en otras dice mucho y es capaz de resucitar a un muerto.

—¿Cuándo será la convención?  
—El golpe avisa.

En este caso el refrán ni pica, ni duele, ni pincha, ni corta, ni da calor, ni frío; a lo sumo a algunos les dará hambre, de sólo pensar en que la convención será después de mayo... del año entrante.

—¿Cuál fue el resultado del fallo de los cuatro?  
—El golpe avisa.

El refrán, así, secamente plantado cerca de las orejas de un «ultra-petito», le vuelca el corazón, le produce un desmayo y por poquitos lo traslada con todo y mobiliario y bienes raíces al otro barrio.

En cambio el mismo refrán, en el mismo caso, en las mismas circunstancias, le suena a un neo como un armónico y estruendoso pitazo del único tren que pita.

Cuestión de gustos, se dirá; no, cuestión de la cuestión; que lo que para unos es remedio, para otros es veneno; lo que mata a unos a otros los salva; y una cosa es con violín y otra cosa es con guitarra.

¿El golpe avisa? Claro que sí.—  
¿Apostemos a que si se permitiera volver el tiro y deshacer lo hecho, los cuatro fallarían de otra manera?  
¿Y apostemos a que don Alfonso fallaría siempre lo mismo que falló?

—¿Y cómo les ha ido a los cuatro?  
—El golpe avisa.

Y no es que avisa, si no que desde hace días está avisando que para nuestro tren aquellos considerandos «sin malicia», fueron estupendo combustible y para la gasolina de Puntarenas, en donde no hay más gasolina que la que pita, al decir de nuestro compañero *El Pacífico*, el fallo de los cuatro fue gasolina de la buena.

El golpe avisa, pues, de muy diferente manera para los neos y para los «ultras»; cuando dice que suben los bonos del voto de uno, está diciendo que bajan los bonos del fallo de cuatro; cuando avisa que uno vive, avisa también que cuatro naufragan; cuando

avisa que no hay más tren que el que pita, avisa también que el que no tiene tiquete, tendrá que irse a pie.

El golpe avisa. ¿Vieron ustedes? Dijo un diario, el más sensacionalista de todos, que Astúa «no cuenta en la Cámara con ningún elemento que se pudiera empeñar por su reelección». ¡Parece extraña, verdad, la situación de quien hizo Presidente a don Cleto!

¿Cómo cambian los tiempos! ¡Cómo el golpe avisa!

Pero eso no es nada: agrega el susodicho diario: «cosa, la reelección, que él—Astúa—tampoco pretende».

Me imagino que al escribir eso, Ramiro Pérez, nuestro humorista, se estaría mordiendo los labios por no soltar la carcajada.

¡Maldito muchacho! ¡Qué maneras se gasta para reirse del más pintado! ¡Tan fácilmente que le toma el pelo al propio Astúa! ¡Si será atrevido!

Yo no haré ni haría tal heroicidad; me limitaría a decir: como el golpe avisa, don José se ha visto obligado a renunciar, usando de una de las «fórmulas consagradas por el uso», a sus «idealidades amables» a sus inocentes aspiraciones a la reelección, después de convencerse, de *visu* de que el Presidente no le ayuda, ni le ayuda don Nicolás, ni le ayuda Chaqueta, ni le ayuda nadie; él tocó a todas esas puertas y a otras más, y no obtuvo otra contestación que la muy fría contestación de «el golpe avisa».

¡Ah, sí, el golpe avisa! ¡Ya lo creo que avisa! La prueba es que los antiguos «genuinos», convertidos luego en «conjuncios» y enseguida en «ultrapetitos», han quedado reducidos a un mar de lágrimas, de gemidos y de ayes desconsoladores, viéndose en el triste extremo de andar buscando credenciales para comprobar que han sido buenos, que han sido piadosos, que han tenido un corazón de oro. ¡Hasta yo daría una constancia para quitarme de encima las lágrimas de un «ultra».

Pero... al asno muerto, la cebada al rabo.  
Si no lo creen, esperen, que el golpe avisa.

FILO

## Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 12 de marzo

A. Chaverri A. vendió	1 nov. a 21 c. k.
Leopoldo Hidalgo	6 " " 20 " "
Santiago Zamora	1 " " 20 " "
Agapito Rodríguez	8 " " 19 " "
Leopoldo Hidalgo	3 " " 21 " "
Alberto Young	10 " " 23 " "
Abelardo Hidalgo	5 " " 21 " "
Castillo	2 " " 20 " "
Leopoldo Hidalgo	3 " " 21 " "
Alberto Young	4 " " 22 " "
Leopoldo Hidalgo	1 " " 21 " "
Gonzalo Castro	4 " " 23 " "
Agapito Rodríguez	2 " " 19 " "
Abelardo Hidalgo	5 " " 21 " "
Jullo Sánchez	3 " " 18 " "
Santiago Zamora	4 " " 20 " "
—	3 " " 19 " "
Abelardo Hidalgo	3 " " 21 " "
Alberto Young	5 " " 21 " "
Francisco Zamora	1 " " 21 " "
—	2 " " 20 " "
Alberto Young	3 " " 21 " "
Castillo	4 " " 20 " "
—	4 " " 19 " "
Abelardo Hidalgo	4 " " 21 " "
Agapito Rodríguez	1 " " 19 " "
Rafael Lobo	2 " " 20 " "
—	3 " " 20 " "
Abelardo Hidalgo	3 " " 21 " "
Agapito Rodríguez	13 " " 19 " "
Francisco Zamora	1 " " 20 " "
Abelardo Hidalgo	3 " " 21 " "
A. Chaverri A.	1 " " 18 " "
Agapito Rodríguez	4 " " 20 " "
Francisco Zamora	1 " " 19 " "
Gonzalo Castro	1 " " 23 " "
—	6 " " 21 " "
Castillo	2 " " 19 " "
—	2 " " 20 " "
Gonzalo Castro	11 " " 21 " "
—	8 " " 21 " "
Cecilio Ulloa	1 " " 20 " "
Gonzalo Castro	15 " " 21 " "
Agapito Rodríguez	1 " " 19 " "
Gonzalo Castro	3 " " 22 " "
—	5 " " 20 " "

## El precio del café en Tres Ríos

Se espera que llegue a C. 40 fanega

(Por telégrafo)

A EL REPUBLICANO.

La casa Rohrmoser pagó el café a 35 colones y el señor Andre hace arreglos de 34 hasta 37 colones. Se espera que el señor Piza arreglará a 40 colones si es que hace efectiva su promesa de reconocer tres colones más sobre el mejor precio. Se proyecta organizar una liga de cafetaleros; la liga entregará su café el año venidero a quien haya pagado el mejor precio en la presente cosecha, o sea al señor Andre, esto si el señor Piza no arregla, de acuerdo con lo que manifestó *La Información*.

Corresponsal

## Perspectiva de felicidad

Recibimos la esquila que sigue y que hemos agradecido muy de veras:

«Rafael Rivera y Rosa de Rivera tienen el gusto de participar a Ud el matrimonio de su hija Conchita con el señor don Rafael Hurtado A. y de invitarle a la ceremonia que se verificará en la Iglesia Parroquial de esta ciudad el 2 de Abril próximo a las 5 a. m., pasando en seguida a su casa de habitación.—Libería, Marzo de 1913».

Vaya para los futuros contrayentes nuestra anticipación de felicidad.

## Un público inculto

Un público inculto hasta el extremo fue, sin rodeos de ninguna especie, el que asistió a la función del Circo-Teatro en la noche del martes último y que concluyó por arrojar a los artistas papas, chayotes, plátanos, elotes, fiamas y una yuca, es decir, toda una finca bien cultivada.

Este publíquito lo componían, por lo general, rapazuelos de 13 a 18 años de edad.

Librenos Dios de incluir en este publíquito a muchas personas serias, que asistieron a la función en referencia. No, que jamás lo haríamos, pues estas personas, con la actitud de «los incultos», dejaron sus asientos unas, y otras criticaban severamente tan indecorosa actitud! ¿Que no gustó la interpretación de la obra? Santo y bueno; para gustos no hay nada escrito, pero absténganse, señores, de arrojar tanta cosa sabrosa cuando está bien sazónada; mejor estarían esos vegetales en el fondo de la olla!

## Curiosa historia romántica

### Una madre contenta Hija desesperada--Novio infiel

No se crea que es cuento. No tenemos por norma la falsedad.

Hacemos esta observación por que a cualquier mortal se le hará duro, durísimo creer en la revelación que vamos a hacer.

Y va de historia:

Hará como cosa de dos años que en el pueblo de San Rafael de Desamparados, un sujeto de nombre Raimundo conoció a una chica de *rechupete*, hermosa ella como las mañanas campesinas, trabajadora, hacendosa y buena, y cuyo nombre es Josefina.

Raimundo se prendó locamente de *Chepita* y viceversa.

Aquellos amores trascurrieron plácidos y felices en la envidiable tranquilidad del campo. Ningún sinsabor hizo sentir su aspereza en esos dos amantes corazones.

Josefina y Raimundo se adoraban castamente. Juntamente forjaban sus planes, revistiéndolos de un romanticismo ingenioso y sutil.

Pero, la madre de *Chepita*, persona joven aun, pues que demuestra al verla, unos 36 años bien empleados, iba sintiendo germinar poco a poco un afecto extraño por Raimundo.

Se lo callaba, sin embargo. Los enamorados jóvenes no se dieron cuenta de ello y así pasaron meses y meses, en la más placida felicidad.

Los amores de Josefa y Raimundo, llegaron, no obstante, a la intimidad. La madre lo notó y aumentó su dolor, sin embargo, la pasión que sentía por Raimundo no la permitía alejarlo de la casa

y pensó en planes que le darían resultado brillante.

En efecto; una noche, hará cosa de un año, aproximadamente, llegó el joven a la casa de su novia y, como mediaba tanta confianza, se disponía a acostarse, cuando fué llamado por la suegra quien le hizo alguna observación perversa.

Desde entonces, la joven, comenzó a sufrir en silencio; no se atrevía a hacer ninguna manifestación, le era tan imposible creer semejante infamia! hasta que con sus propios ojos se cercioró de lo cierto que hubiera en sus suposiciones.

Y una mañana se fugó del hogar, desesperada, loca, abrumada por aquel inmenso dolor, con el alma hecha pedazos y con todas sus ilusiones muertas!

Pero quedaron en la casa dos corazones negros de infamia, verdugos implacables y culpables en un todo de la desgracia completa de aquella Ingénua enamorada! Quedaron los dos consumidos en los antros más oscuros del vicio desenfrenado.

La desamparada Josefina desde larga distancia, desde su abandono, donde se vió obligada a vender sus favores, a recibir monedas por sus caricias no aprendidas, y seguía sin embargo enamorada de Raimundo y hoy, según nos comunican varios corresponsales de distintos lugares vaga por los campos dolorosamente loca, con los ojos muy abiertos como si retara al cielo, dejando que el viento espaviente sus cabellos y la azoten las aguas y la tuesten los soles, como si fuera una ridiculización de la humanidad.

## Muerte trágica en las minas de Abangares

Un amigo nuestro, trabajador en las minas de Abangares y venido ayer, nos refirió un suceso trágico ocurrido en ese lugar.

Cuenta el amigo que se encontraba trabajando, en compañía de otros trabajadores, el señor Manuel Villalobos, el sábado último y dentro de un túnel.

Sus compañeros se retiraron de donde él estaba porque tenían que ejecutar otros trabajos, de tal suerte que el infortunado Villalobos, quedó solo, concluyendo su trabajo, cuando, de improviso, entró un carro al cual se le había roto el breque.

Villalobos advirtió el peligro que corría y trató de apartarse de los rieles, pero todo intento fue nulo porque, un segundo más tarde, yacía deshecho bajo las ruedas del carro.

### Llegan los compañeros

Varios trabajadores, compañeros de Villalobos, al darse cuenta del hecho, acudieron prontamente hacia donde estuviera la víctima, con la intención de auxiliarla, si fuera posible, encontrando, solamente, un cuerpo completamente mutilado!

### Se llaman a las autoridades

Inmediatamente, se dio conocimiento del triste suceso, a las autoridades para los efectos de ley.

Multitud de curiosos rondaron el cadáver, que, más tarde, una vez reconocida por la autoridad, fue transportado a Las Juntas, para que se procediera a su entierro.

### Los padres de la víctima

son los señores Rafael Villalobos y doña María Sánchez, vecinas de las Juntas del cantón de Cañas.

El infortunado trabajador es joven pues apenas tendrá unos 23 años y fue siempre intachable de conducta y ejemplar en sus labores.

Paz a sus restos y consuelo a los deudos.

## Los ensayos en la Soledad

Un número considerable de señoritas y caballeros, cantores, han estado ensayando en estos últimos días los cantos para la Semana Santa.

Muy dignos de ser oídos son estos ensayos que han resultado a maravilla debido a las exquisitas voces que cuentan, tanto de señoritas como de caballeros.

Todas las noches acuden muchas personas a escucharlos.

## Un zancudo pone en alarma a un vecindario

Parece mentira pero no es mentira.

¿Quién iba a creer que un bicho tan insignificante en tamaño fuera a hacer salir en paños menores a todo un vecindario?

Concluyamos conque es este siglo el siglo de las cosas raras, y todo porque una señora de apellido Sandoval y que vive por el Cementerio de esta ciudad es acérrima enemiga de los zancudos.

Zancudos a mí? Quiá, ni por pienso.

Y tal es así que antenoche, conspirando contra ellos dispuso declararlos encarnación exterminio.

Para el efecto, preparó un palo y en uno de los extremos, colocó un envoltorio de trapos empapados en petróleo, le prendió fuego y sin decir «aquí voy yo», comenzó a hacer una baja sin igual a los nocivos zancudos, pero, en una que fue y en otra que vino, le prendió fuego a unas cortinas y entonces fueron los sustos y las congojas!

A los gritos de la señora Sandoval, el vecindario se alarmó y acudió en su auxilio, logrando sofocar el fuego é impedir mayores daños, de lo que nos alegramos.

## PERSONALES

Ayer estuvieron en la Planta Eléctrica de San Antonio, don Felipe J. Alvarado, don Máximo Terán, don Adrián Collado y Mr. Cox.

—Continúa mejorando doña Anita Solís de Gutiérrez. Lo celebramos.

—En ésta se encuentra el señor Cámara, procedente de Matina.

—Tuivimos el gusto de saber que mejoró completamente, nuestro amigo don Rogelio E. Pardo.

—En Cartago contraerá matrimonio la señorita Adoración Chacón con don Francisco Chacón.

—En Heredia imitarán tan simpático ejemplo, Chango Solera y la espiritual señorita Lola Flores.

—Saludamos ayer al amigo, el presbítero Matías Cornejo Rojas, cura de Tres Ríos.

—Nuestra amiga Anita Rey, que estuvo un poco enferma, está restablecida con gran satisfacción de sus amistades.

—Con motivo de ser ayer día de su cumpleaños, don Carlos Mangel celebró tan fausto acontecimiento con una comida entre amigos. Nuestras felicitaciones para Carlitos y que viva 100 años más.

## Un desconocido la emprende, hecho una furia, contra 2 pacíficos mortales

Razón teníamos, en nuestras ediciones próximas pasadas, en manifestar que éste es el siglo de las cosas raras.

Que digan lo contrario los señores don Francisco Gómez y don Víctor Solano, quienes, tranquilamente y gozando de las brisas de la tarde paseaban antier por las calles de San José, cuando sintieron que a mansalva un individuo les propinaba descomunales trompadas.

Uno de los dos saltó con una oreja rota.

El agresor, una vez que sació sus apetitos, corrió en dirección a la casa de la Sra. Natalia Mora, donde se refugió y desde donde, revólver en mano, amenazaba de nuevo a sus ofendidos, quienes le perseguían.

Los señores Gómez y Solano, dieron cuenta a la policía del suceso, para que se investigue quien sea el asaltante, pues ellos, personas trabajadoras y honradas dicen que no tienen enemigos de ningún género, por lo cual extrañan que persona extraña tomara tan enojosa resolución.

Sentimos lo acontecido a estos dos señores y deseamos que calga, a la mayor brevedad, en el garlito, el ofensor imprudente.

## Cosas de muchachos

Por tratar de *solarse* en el Circo Teatro, antenoche, desprendiendo varias hojas de zing, fue conducido al cuartel junto con otros muchachos que abrigan iguales intenciones, un rapazuelo de apellido Calderón.

Parece que estos muchachos, para lograr su intento, provistos de varias herramientas, procedían a dejar descubierta un gran trecho por donde se pudieran introducir al interior del teatro.

El daño no asciende a mayor cosa, si el atrevimiento y el arrojío de los chicos, para quienes deseamos un castigo ejemplar.

## Va llover!!

Los que quieran obtener un económico y buen repasto de guinea o un potro de gengibrillo, que rieguen la semilla antes de que el agua apelmace mucho la tierra; mejor si se riega la semilla en viaseras de los primeros aguaceros; otra condición necesarísima: es comprar buena semilla y a un cosechador viejo del oficio, estas condiciones las reúne la que vende *garantizada* Ernesto Valverde, en su único depósito, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico. Apartado de correo, 174. Teléfono n° 360.

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

**COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS**  
**"Nord-Deutsche" de Hamburgo**  
 (NORTE-ALEMANA)  
 Capital: M. 15.000.000  
 Fondo total de garantía  
 M. 28.650.000  
 FUNDADA EN 1857  
 Representada por  
**Alfonso Altschul**  
 San José, C. R.

**Antonio Urbano & Hno.**  
**EL GREMIO**  
 En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
**SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado**

**Empresa Nacional de Funeraria**  
**EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS**  
 lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1º y 2º clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.  
**MAMUEL CAMPOS Hnos.**  
 San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

**Zapatería Española**  
**Fábrica Nacional de Calzado**  
 En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

**¡Casi regalado!** **LO MEJOR DE ALAJUELA!**  
 Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones  
 APARTADO nº. 23  
**Librería de C. Calvo Fernández y Cía.**  
 Grandes existencias en *Papelaría, Joyería y Cigarrería.*—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.  
 Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina  
 TELÉGRAFO: LIBRERÍA

**-- AVISO --**  
 Necesitan sus empresas CAL DE PATENTE y con UN COLON menos de los precios corrientes? Consulte por correo á Patarrá con el que suscribe.  
**O. MONJE**

**Una fortuna en Juan Viñas**  
 Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.  
 Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, nº 260, frente al Consulado de Chile.  
 San José, febrero 20, de 1913  
**MANUEL BEJARANO**

**Lo que dice "La Gaceta"**  
 Acéptase la renuncia presentada por don Pedro de la Paz, del cargo de Agente de Policía de Constantina, cantón de Siquirres, y nombrase en su reemplazo a don Abdón Lobo.  
 —Concédese a don Juan María Rojas, Agente Principal de Policía de Germania, cantón de Siquirres, permiso para separarse de su puesto por quince días, a partir del quince del corriente, y nombrase en su reemplazo, interinamente a don Paulino Guevara.  
 —Concédese al Médico del Pueblo de Cañas, doctor don L. Zavala, permiso para separarse de su puesto por diez días, a partir del 14 del corriente.  
 —Acéptase la renuncia presentada por don Ramón María Agüero del puesto de Jefe Político del cantón de Belén, y nombrase en su reemplazo a don Matías González.  
 —Invístese con el carácter de Registrador Auxiliar del Estado Civil de San Rafael de Puriscal, a don Isaac Chinchilla, en reemplazo de don Juan Herrera Salazar, que renuncia.  
 —Nómbrase a don Juan Bastos Arias para Agente de Policía de San Joaquín de Heredia, en reemplazo de don Isidro Alfaro.  
 —Concédese a don Juvenal Vargas, Agente de Policía de San Juan del Naranjo, permiso para separarse de su puesto por cinco días, y nombrar interinamente, en su reemplazo, a Basileo Corrales.  
 —Prorrógase hasta por diez días más la licencia concedida a don Ricardo Quesada, Jefe Político de San Carlos, para separarse de su puesto, y que siga sustituyéndolo, por igual tiempo, el Secretario de la oficina.  
 —Vista la solicitud de los señores don Luis Ortiz Pacheco, Secretario de la Agencia Principal de Policía de Limón, y Alfredo Carazo, escribiente del Registro Público, para que se les permute en sus puestos, se acuerda acceder a lo pedido.

**Un coche atropella a un joven**  
 Pasaba el joven Rafael de la Paz Alpizar, ayer en la mañana, por la calle 9ª, cuando al pasar a otra acera, fue atropellado por un coche cuyo número y auriga fue imposible obtener porque tan pronto éste se dio cuenta del desaguisado, partió a escape.  
 El joven de la Paz sufrió varias contusiones en diferentes partes del cuerpo, aunque no revisten mucha gravedad. Repetidas veces se cometen abusos semejantes y es de necesidad imperiosa que la policía que tan satisfactorios resultados ha rendido últimamente, tome cartas en estos asuntos de coches que sin más ni más atropellan a media humanidad.

**De Administración**  
 Avisamos a nuestros suscritores que por dificultades de los circuladores hubieron de retirar nuestro periódico que, en esta fecha ha sido reorganizado nuestro personal, con especialidad en el servicio de la circulación.  
 Con tal motivo, la empresa, no omitiendo gasto alguno, ofrece el más completo servicio.

**Colegio Anglo Americano**  
 Barrio de Amón, 150 varas al Norte del kiosko del Parque Morazán  
 El nuevo curso nocturno de Francés tendrá lugar los lunes, miércoles y viernes de 8 a 9 p. m., empezando las clases desde hoy viernes 7 de marzo.  
 El conocido e inteligente profesor Paul Bremaud tiene a su cargo esta asignatura.  
 El profesor don Alejandro Salazar está comenzando la segunda sección de Contabilidad.  
 Las matrículas se pueden sacar hasta el día 10 del corriente mes.  
 El internado está abierto.  
 El señor Profesor Paul Bremaud abrirá el día 10 una clase de «Egrima» de espada y sable.  
 Pídanse prospectos.

**Magnífica pensión**  
 es la que han abierto las señoritas Bustos en la Avenida 2ª, frente a la Iglesia de la Merced.  
 La alimentación es suculenta y el precio de la pensión baratísimo. Hay también cuartos para alquilar.

**Excitamos al público**  
 á convencerse personalmente de que  
**La Fotografía Alsina**  
 que acaba de establecerse en el local de la insuperable  
**Imprenta Alsina,**  
 es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

**C. MANGEL & Co.**  
 Detrás del Colegio de Señoritas  
 INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y BÓTULOS ELÉCTRICOS

**ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL**  
**Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO**  
 Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.  
 Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.  
 Para precio y condiciones enténderse con el ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**  
 Apartado nº 343 y teléfono nº 278

**La Alhambra**  
**PAGES y Co.**  
**COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI**  
**CEMENTO** de las más acreditadas marcas  
 Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
 Acabamos de recibir somlía fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

**Ocasión calva**  
**Un excelente negocio**  
**¡Mil ochocientas manzanas de tierra!**  
 El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.  
 En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

**-----Sabrosos regalos-----**  
**PARA TODOS LOS DIAS**  
**Golosinas en canastillas artísticas**  
**EN EL INVERNADERO**  
 Teléfono número 326

**Nueva Relojería**  
**DE FRANCISCO MÜLLER**  
 La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.  
 Frente á la Plaza de la Artillería.